
Rückblick Umweltausschuss 2019-2024 

Ein Stichpunktartige Bilanz zur Arbeit des Ausschusses (Auswahl) 

- 37 Ausschusssitzungen (7,4 Sitzungen/Jahr) – der Fachausschuss mit den meisten Sitzungen! 

- Anfänglich Ausschussvorsitz Christine Wehle, Stellvertreter Heiko Witte  

- „Ständige Themen“: Flughafen BER und Fluglärm/Feinstaub, Bahn- und Straßenlärm/-

erschütterungen, Bericht des Baum- und Naturschutzbeirates 

o BER-Eröffnung am 31.10.2020, durch Corona zunächst geringe Flugzahlen, seit 2022 

deutlich steigend, Hoffmann-Kurve wird häufig ungenau geflogen und belastet der 

Ortsteil Miersdorf stark, tw. auch „unerlaubter Geradeaus-Flug“ (zeitweise Easyjet), 

hier aber weitgehend Normalisierung) 

2019 

- Dialogveranstaltung zum Grünstreifen Ost-/Westpromenade 

o Eröffnung des Grünstreifens Ende 2024 geplant, inzwischen keine Proteste mehr 

- Lärmaktionsplanung Stufe 3 

o vorgeschlagene Maßnahmen nicht/kaum umgesetzt 

- Waldkonzept: Beginn der Erarbeitung 

- Forderung nach Klimaschutzmanager 

o Zunächst abgelehnt 

- Umsetzung Beschluss Klimaschonende Maßnahmen /Fahrradabstellanlagen und Standorte 

Ladesäulen  

o Erste Vorschläge 

o Bis 2023 werden 6 Ladesäulen errichtet 

 

2020 

- Standortentscheidung Grundschule – Vorschläge für Standorte 

o Bei mehreren Standorten Konflikt mit Waldleitbild erkennbar 

- Erweiterung neben Seehotel („Boarding-Haus“) 

o Projekt wird aufgrund von Corona nicht realisiert 

- Wunsch nach insektenfreundlicher Gestaltung  

- Erste Idee Photovoltaik auf der ehemaligen Deponie Zeuthener Winkel 

- Bebauungsplan Forstallee 

o Ausschuss macht sich für Übertragung der kleinen Niederungsfläche an Gemeinde 

stark  

o Dr. Jens Burgschweiger übernimmt Stellvertretenden Vorsitz von Heiko Witte 

- CORONA führt zum Ausfall einer Sitzung 

- Fokusberatung Klimaschutz startet 

- Sanierung Altablagerung im Wald hinter Schmöckwitzer Straße wird diskutiert 

o Maßnahme nicht bezahlbar, keine akute Gefährdung 

- Diskussion über Hinweisschilder zum Verhalten im Wald 

- Standortentscheidung zweite Grundschule im Waldgebiet Münchener Straße 

- Diskussion Stand Waldkonzept 

- Zusammenarbeit mit BADC 

o erstes Projekt: Blühstreifen in der neuen Grünanlage Ost/Westpromenade 

- Zustandsbericht Straßenbäume 



2021 

- Naturnahe Umgestaltung Grünstreifen Kurparkpromenade 

- Neuer Ausschussvorsitz: Jonas Reif 

- Zwischenstand Fokusberatung Klimaschutz 

- Fertigstellung Waldkonzept 

- Anlage Blühstreifen  

o Erstes Projekt: Straße Am Pulverberg/Am Kurpark 

- Prüfung von Möglichkeit zur Unterstützung „Fellherzen e.V.“ in der Birkenstraße 

- Wasser und Bodenverband zu Gast 

o Themen: Gewässerrandstreifen entwickeln, Bewirtschaftung Entwässerungsgräben 

- BV Leasingverträge Fahrzeuge wenn möglichst elektrisch 

- Regenwasserbewirtschaftung: Präsentation des bestehenden Konzeptes Dr. Asbrand 

o Wasserrückstau könnte zu Problemen bei Anliegern führen 

o Ebbegrabenniederung am Unterlauf bietet Stau-Potential 

o Vorschlag: Monitoring der (Grund-)Wasserstände, Abstimmung mit Schulzendorf 

notwendig  

- Idee zur Aufweitung des Ebbegraben-Profils 

o Vorschlag soll im Rahmen B-Plan Zeuthener Winkel geprüft werden 

- Bericht Angelverein Miersdorf 

- Gewässerbelastung (Nachfragen von Dr. Jens Burgschweiger) 

- Vorstellung Planung zukünftige Baumpflanzungen 

- Sachstandsbericht Waldumbaumaßnahme (erste Planungen) 

- Endbericht Fokusberatung 

o Klimaschutzmanagement wäre sinnvoll 

- Bericht Nabu-Ortsgruppe 

o Im Zuge der Corona-Pandemie hat sich die Ortsgruppe neu gegründet und ist an 

mehreren Standorten aktiv geworden 

 

2022 

- Diskussion über die Notwendigkeit von Baumfällungen im FND Kienpfuhl 

- Diskussion über bessere Sammlung des Herbstlaubes an Straßen 

- BV Optimierung Straßenbeleuchtung 

- Gewässerqualität Miersdorfer See 

o Keine Badeerlaubnis 2022 wegen Enterokokken-Grenzwertüberschreitung 2021 

o Genaue Ursachen sind nicht klar 

o Versuch, das Badeverbot juristisch zu verhindern, misslingen  

- Diskussion bessere Verwertung Biologische Abfälle mit Biotonne, SBAZV zu Gast 

o Derzeit (noch) nicht möglich, geeigneter Standort fehlt 

- PV-Anlagen auf kommunalen Dächern 

o Erste Anlagen sollen auf Dach der PD-Gesamtschule und Kita Heinrich-Heine-Straße 

gebaut werden 

- Waldumbaumaßnahmen 

o Festlegung der ersten Umbauflächen 

o Zunächst Rodung von Spätblühenden Traubenkirschen (invasive Art) im Kienpfuhl 

- BV Landschaftsschutzgebiet „Heideberg Zeuthener Winkel“ 

o Gemeinde beschließt Zustimmung 

o Zunächst Information der Grundstückseigentümer 



- Diskussion über Bebauungsplan Dorfstraße 8-11 (Neuer Edeka)  

o B-Plan wird Umwelt-Auflagen zugestimmt 

 

2023 

- Diskussion über Maßnahmen zur Stabilisierung des Wasserstandes im FND Kienpfuhl 

- Diskussion Ausweitung Blühwiesen 

- Diskussion über weitere Tempo 30-Bereiche in Zeuthen 

- Besichtigung der potentiellen Grünanlage „Am Tonberg/Straße am Hochwald“ 

- Sachstand Waldumbau 

o Auslichtung von Kiefern erst im Winter 23/24 

o Nochmalige Vorortbesichtigungen über Art/Umfang der Maßnahmen 

- BV Kommunale Wärmeplanung 

o Antrag wird zugestimmt, Zeuthen stellt Förder-Antrag, erhält dafür ca. 115.000 Euro 

- Beschluss B-Plan Zeuthener Winkel  

o nach Verlegung des Standortes für die 2. Zeuthener Grundschule in den Winkel 

o dadurch Erhalt des Waldes auf der östlichen Bahnseite 

o Festlegung: 85 zusätzliche Baumstandorte im B-Plan-Gebiet 

- Vorplanung Interkommunaler Radweg an der Bahntrasse 

- Diskussion Förderprogramm „Klimaschutz im ländlichen Raum“, Antrag soll gestellt werden 

o Antragsskizze wird eingereicht 

o Zeuthen erhält Zusage über 500.000 Euro 

- Sachstandsbericht Straßenbäume 

- Lärmaktionsplanung Stufe 4 

o Kaum Veränderungen, Verkehrszahlen als Grundlage der Planung werden kritisch 

hinterfragt 

 

2024 

- Wasserhaltung im Ebbegraben 

o Hoher Wasserstand seit fast einem Jahr durch Biberdamm 

o Bislang keine Probleme mit Anliegern in diesem Bereich 

o Ausschuss spricht sich für dauerhaftes Bauwerk aus 

- PV-Anlagen-Strategie der Verwaltung wird vorgestellt/gebilligt 

- Sachstand Waldumbaumaßnahmen 

o Auslichtung Kiefern hat südlich Kienpfuhl und beiderseits der Miersdorfer 

Chaussee/Hankelweg stattgefunden 

o Diskussion weiteren Waldbehandlung 

o Vorstellung Nabu Pflegemaßnahmen 2024 

o Idee Waldpädagogik in ZEWS 

o Sachstand Photovoltaik: Kommunale Anlagen laufen, hohe Autarkiegrad wird erreicht 

 

 

 

Zusammenstellung: Jonas Reif, 23.4.2024 


